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Francisco Cruz/ 
Félix Santana/ 

Miguel Alvarado

* Ni siquiera el negocio del narcotráfico es tan rentable 
como el de la minería. Ellos, los cárteles, encontraron 
en las mineras no una fuente más para extorsionar, sino 
algo mejor: se sacaron la lotería porque lo que hallaron 
fue un aliado invisible y poderoso, con la misma fuerza o 
más que la de un Estado, que está dispuesto a pagar lo 
que mejor saben. El oro, el titanio, el uranio y el agua se 
extraen con un costo de miles de muertos, pero también 
exige una cuota sangrienta de la pulverización social, 
de la criminalización de grupos sociales opositores al 
despojo de tierras y a los abusos.
  

Si el general Caballero despreciaba 
a los indígenas y a los pobres, 
Martínez Adame resultó ser un 
clasista, enemigo de las libertades 

civiles y furibundo anticomunista. Poco a 
poco empezó a delinearse una lista de líderes 
sociales, estudiantes, maestros, dirigentes 
campesinos, indígenas y autoridades ejidales 
víctimas de una campaña sistemática de 
violencia de Estado o de aquella tolerada a 
los caciques de la entidad. Luego vendría la 
de la delincuencia organizada, otro capítulo 
de terror.

Entre la violenta represión del gobierno 
de Caballero y las prácticas de terror 
de Martínez Adame, en Guerrero fue 
germinando la semilla de la insurgencia que 
habían sembrado los hermanos Escudero en 
Acapulco. Así cayeron, víctimas del Ejército 
o de la policía estatal, Roberto Olea Castillo, 
dirigente campesino, en San Jerónimo; 
Federico Espinosa, de la Central Campesina 
Independiente, y Juan Maldonado en 
Petatlán. El líder campesino Pedro Cortés 
Bustos, presidente del comisariado ejidal de 
San Luis Acatlán e integrante la Liga Agraria 
Revolucionaria del Sur Emiliano Zapata; 
Delfino Ocampo Delgado, y la niña Elvia 
Solorio. No hubo distingo de edad.6 Luego 
la lista se hizo interminable.

Martínez Adame y su antecesor el general 
Caballero abrieron las puertas de par en par 
para que se levantara en armas el profesor 
normalista Genaro Vázquez Rojas. En 
aquellos movimientos de 1960 y 1962 se 
empezaba a sentir y resaltar la presencia y 
liderazgo de Lucio Cabañas, dirigente de 
la FECSM en el periodo 1962-1963, que 
aglutinaba a las 28 normales rurales que 
había en ese momento.

Con una prensa muy controlada, viviendo en 
su mayoría de recursos públicos, el gobierno 
federal pondría en marcha una política 
comunicacional salvaje para deslegitimar a la 
guerrilla, sus ideales, sus luchas por la justicia 
social y sus batallas contra la corrupción. 
El guerrillero pasó a ser un bandolero; el 
insurgente, un delincuente del fuero común, 
y el rebelde, un malhechor.
Ni los dueños de los medios ni los periodistas 
entendieron al país o lo aprovecharon 
muy bien a través de los recursos para la 
propaganda gubernamental. Guerrero sigue 
sumido en la miseria y la marginación. Las 
campañas represivas son permanentes. Y 
el estado, desde siempre, ha sido una gran 
fosa común. Ningún gobernador ha sido 
enjuiciado hasta ahora, aunque crímenes de 
lesa humanidad o de Estado se cuentan por 
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N u e s t r o  T i e m p o

cada rincón, hasta llegar a los 43 de 
Ayotzinapa y otros que muestran un 
nuevo frente de guerra en el que los 
caídos sólo se cuentan del lado de los 
movimientos sociales.

Criminalizados o sometidos esos 
movimientos sociales y sus dirigentes, 
controlado el estado por el Ejército, 
la Marina-Armada de México, las 
policías Federal y Estatal, así como 
el crimen organizado bien asentado 
en zonas estratégicas guerrerenses, 
a Guerrero llegó otro tipo de riqueza 
que se convertiría en una desgracia: la 
minería a gran escala, para explotar, 
primero, enormes yacimientos de oro; 
luego otros de uranio —extendidos 
hasta la región de Tlatlaya en el Estado 
de México— y, finalmente, de titanio.

El asentamiento de grandes empresas 
mineras, sobre todo canadienses, 
ofreció un guiño de prosperidad 
a los atribulados guerrerenses. 
Vislumbraron estos, por fin, la entrada 
al desarrollo largamente prometido; 
las mineras reescribirían su historia 
y los sacarían no sólo de la pobreza, 
sino de la agobiante miseria.

Fue una ilusión pasajera. Allá, arriba, 
donde las mineras trasnacionales 
empezaron a desplazar los sembradíos 
de amapola y mariguana, controlados 
por temibles criminales, los muertos 
aparecieron. Primero fueron líderes 
sociales y aquellos que organizaron 
y encabezaron las luchas contra las 
mineras, conocidos a secas como 
líderes antimineros. Luego fueron los 
demás, pueblos enteros.

De la noche a la mañana o, para 
decirlo en otras palabras, a partir de 
2000, los intereses de poder y la gran 
minería en Guerrero se convertirían en 
tierra prometida para las ambiciones 
desmedidas de unos cuantos, un 
banquete que, como estaba por verse, 
generaría ganancias que ni soñando 
se alcanzarían a través de la siembra, 
distribución y venta de drogas, 
extorsiones, secuestros, asesinato por 
encargo, venta de seguridad ni trata 
de blancas.

La ola de represión arrastraba una 
cola larga. Sobresalían los asesinatos 
de los oaxaqueños Bety Cariño y 
Bernardo Vásquez Sánchez, así como 
del chiapaneco Abarca Roblero, y la 
persecución y hostigamiento de la 
guerrerense Evelia Bahena García, los 
cuatro reconocidos líderes de la lucha 
antiminera. También estaba precedida 
de otras represiones en zonas de 
San Luis Potosí, Jalisco, Sonora, 
Zacatecas e Hidalgo, territorios con 
vastas riquezas minerales.

Fue natural que esto se extendiera 
hasta Guerrero, donde los dirigentes 
antimineros que todavía viven se 

refugian en la clandestinidad. Estos 
líderes saben que están condenados 
a muerte. En una “alianza” no 
escrita y que parece invisible, pero 
que se refleja en el hostigamiento 
y la persecución, los cárteles del 
narcotráfico se han convertido, 
a sangre y fuego, en los grandes 
protectores de las corporaciones 
mineras internacionales.
“Las organizaciones criminales se 
treparon al tren del boom minero 
experimentado por América Latina 
—incluido México, a través de 
La Familia Michoacana— entre 
2003 y 2008 y entre 2010 y 2012. 
Durante esos periodos, el alza en los 
precios del oro, hierro y productos 
[derivados] de petróleo representó 
un aumento de ingresos fiscales que 
los gobiernos celebraron”, señala 
información que en diciembre de 
2015 difundió Univisión, la mayor 
cadena estadounidense de televisión 
en español.

Mientras se mancilla y ultraja con 
filtraciones selectivas la imagen de 
los jóvenes fusilados, los estudiantes 
desaparecidos y sus compañeros 
asesinados, así como de los líderes 
antimineros —ejecutados unos, 
perseguidos otros por incitar a la 
rebeldía y atentar contra los intereses 
de las corporaciones mineras—, las 
organizaciones del crimen organizado, 
transformadas en grupos mafiosos, se 
han enfrascado desde mediados de la 
década de 2000 en una guerra abierta 
por el control de los negocios alternos 
a la explotación minera.
A los capos y sus pistoleros les ha 
quedado claro que la extracción está a 
cargo de corporaciones internacionales 
y de algunos grupos nacionales, pero 
se han hecho “dignos” de confianza 
e indispensables porque se han 
encargado del trabajo sucio: mantener 
a raya, incluso a través del asesinato, 
a líderes comunitarios, a estudiantes 
problemáticos y a maestros, los únicos 
con capacidad para organizar a los 
campesinos y protestar.

Con o sin conocimiento empresarial, 
los cárteles del narcotráfico han 
servido para consolidar a esos nuevos 
“gambusinos” que llegaron a México 
a principios de la década de 2000 —en 
la presidencia de Vicente Fox—. Los 
grupos criminales también han evitado 
que salgan a la superficie las injusticias 
que se consumaron con la llegada 
de las grandes empresas mineras a 
Guerrero, mientras el gobierno libra 
una batalla de baja intensidad para 
enfrentar y detener la amenaza real de 
la guerrilla, una palabra que se trata 
de eliminar del lenguaje, hablado y 
escrito, desde enero de 1994, en el 
sexenio de Salinas.
Los líderes sociales y comunitarios, 
así como aquellos personajes que 
encabezan la lucha contra las mineras, 

han sido desacreditados y satanizados, 
por decir lo menos, o perseguidos 
por todo el país y salvajemente 
asesinados, mientras sus comunidades 
siguen sumidas en la indigencia y el 
olvido. Navega la vida diaria de esos 
dirigentes opositores, los que aún 
están vivos, en un mar de intrigas 
promovidas por los narcotraficantes y 
sus pistoleros, quienes se han plegado 
a las órdenes de los organismos de 
seguridad federal para evitar, además, 
mayor desprestigio y desgaste a las 
Fuerzas Armadas.

Aterrados, los guerrerenses 
redescubrieron que el “progreso” 
anhelado sería para unos cuantos y 
que ellos pondrían la mano de obra 
barata y los muertos. Como tantos 
otros antes, Guerrero sería la piedra 
eterna y ellos la carne del sacrificio. 
Y en ese proceso la Normal Rural de 
Ayotzinapa se fue convirtiendo en 
el centro de reunión para canalizar 
el descontento social. Todos los 
guerrerenses tenían que ser cautelosos, 
pero más aquellos públicos como los 
claridosos estudiantes normalistas, 
víctimas visibles de campañas 
permanentes de hostigamiento y 
linchamientos periodísticos.
Nadie previó las consecuencias de las 
luchas recientes contra la opresión 
y la pobreza ni de las campañas de 
represión generalizada —entre cuyos 
blancos mayores se encontraban 
los estudiantes “comunistas” de 
Ayotzinapa— que se endurecieron 
con la llegada de la gran industria 
minera trasnacional, la cual, tan sólo 
de una mina —Los Filos, ubicada 
en Carrizalillo, a una hora y media 
de Iguala— extraerá 60 millones de 
toneladas de oro durante los próximos 
20 años.

Limpiar pueblos valiéndose de todo es 
redituable. En Guerrero, pero también 
en el resto del país, donde se asientan 
las supermineras está el Ejército como 
preludio de la llegada o reforzamiento 
del crimen organizado. Y aunque las 
compañías entregan sumas millonarias 
a los ejidatarios, son migajas 
comparadas con lo que se llevan.

Ni siquiera el negocio del narcotráfico 
es tan rentable como el de la minería. 
Ellos, los cárteles, encontraron 
en las mineras no una fuente más 
para extorsionar, sino algo mejor: 
se sacaron la lotería porque lo que 
hallaron fue un aliado invisible y 
poderoso, con la misma fuerza o 
más que la de un Estado, que está 
dispuesto a pagar lo que mejor saben. 
El oro, el titanio, el uranio y el agua 
se extraen con un costo de miles de 
muertos, pero también exige una 
cuota sangrienta de la pulverización 
social, de la criminalización de grupos 
sociales opositores al despojo de 
tierras y a los abusos.
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* Ahiezer tenía claro que entregarse a los federales era un último ca-
mino que sólo le alcanzaría para comprar unos días de vida. Conocía 
la peligrosidad de los agentes de la policía ministerial al servicio de 
los capos, temía a los funcionarios mexiquenses que involucraría en 
sus declaraciones, conocía el alcance de los federales adscritos al 
Estado de México que controlaban el negocio y, además, ya tenía un 
acercamiento a los métodos de La Familia Michoacana para eliminar 
a la competencia, más si había comprado la plaza y estaba en proceso 
de expulsar a Los Zetas.

Amy Goodman/ 
Democracy Now!/ 

Rebelión

Frontera 
del 
horror

Mientras el presidente Trump 
sostiene su promesa de 
aplicar mano dura contra 
la inmigración y contra los 

inmigrantes que viven dentro de Estados 
Unidos, nos ocupamos de un nuevo libro 
considerado por el periódico Texas Observer 
como “el primer libro de lectura obligatoria 
en la era Trump”. Su autora es la escritora 
Valeria Luiselli nacida en México y una 
de las jóvenes escritoras mexicanas más 
aclamadas del momento. Acaba de trabajar 
como intérprete voluntaria para decenas 
de menores centroamericanos migrantes 
que están en Estados Unidos, tras haber 
arriesgado sus vidas en el cruce de México 
en busca de refugio.

AMY GOODMAN: Esto es Democracy 
Now!, democracynow.org, soy Amy 

Goodman. Pasamos ahora a comentar un 
libro que ha sido publicado recientemente, 
calificado por la revista ´The Texas 
Observer´ como la primera lectura 
imprescindible en la era Trump. El libro se 
titula Los niños perdidos: un ensayo en 40 
preguntas, de la escritora mexicana Valeria 
Luiselli, una de las más reconocidas entre la 
generación de escritores jóvenes mexicanos. 
Recientemente se desempeñó en Estados 
Unidos como intérprete voluntaria para 
docenas de niños migrantes procedentes de 
América Central que arriesgaron sus vidas 
cruzando México en busca de refugio en 
Estados Unidos. El libro comienza con la 
primera pregunta que Luiselli debe dirigir 
a cada niño al que ayuda en los tribunales 
de inmigración: ¿Por qué viniste a Estados 
Unidos? El libro ha sido publicado al mismo 
tiempo que el presidente estadounidense, 
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N u e s t r o  T i e m p o

Donald Trump, ha prometido 
impulsar medidas severas contra 
los inmigrantes indocumentados en 
Estados Unidos. Valeria Luiselli, 
estamos muy contentos de que esté 
con nosotros. Empecemos por el 
título del libro en su edición en 
inglés: “Dime cómo acaba”. ¿Por 
qué tituló así su libro?

VALERIA LUISELLI: Bueno, mi 
hija de ahora siete años, pero que 
tenía cinco cuando empezó la crisis, 
me pregunta a menudo: “Dime cómo 
acaba esta historia”. Entonces, su 
pregunta es de alguna manera el 
leitmotiv que regresa siempre en el 
libro para recordarme a mí y recordar 
también al lector que realmente no 
hay un final, que la historia no acaba, 
la historia sigue y sigue. Y todos 
esperamos que algún día acabe bien, 
pero ahora no se ve claro ese final.

AMY GOODMAN: Cuéntenos 
cómo comienza la historia de estos 
niños. Se encuentran en un tribunal 
de inmigración y usted les pregunta 
por qué vinieron a Estados Unidos.
 
VALERIA LUISELLI: Sí, bueno, 
ahí empieza la batalla legal que 
tiene que enfrentar los niños. Antes 
de esa batalla legal, por supuesto, 
está el proceso mismo del viaje, que 
es no solo difícil, sino realmente 
traumático: una pesadilla llena de 
horrores reales y de amenazas que 
se transforman en agresiones en 
la mayoría de los casos. Después 
está la llegada a la frontera, a 
través de la cual cruzan los niños 
para entregarse a las patrullas 
fronterizas, a migración, sabiendo 
que los niños rara vez pueden cruzar 
solos el desierto. Son las patrullas 
fronterizas quienes los reciben. Allí 
tienen una entrevista, los meten 
a lo que se conoce comúnmente 
como “la hielera”, que es un cuarto 
a temperaturas frígidas donde los 
niños reciben un trato francamente 
vergonzante. Después del tiempo que 
pasan ahí son llevados a un albergue 
donde pueden ya tener un contacto 
más constante con sus familiares –si 
es que tienen familiares en Estados 
Unidos–, hasta que por fin puedan 
llegar a casa de sus familiares. A esa 
casa llega el primer citatorio, los cita 
la corte de migración. 

En esa primera cita que tienen con 
un juez, llegan a la corte y en ella 
hay organizaciones civiles esperando 
a los niños que llegan a su cita para 
cacharlos de algún modo y decirles: 
“Nosotros podemos ayudarlos, 
podemos conseguirles abogados que 
trabajen pro bono, de modo gratuito 
para ustedes”. Para ello se hace una 
entrevista, una entrevista basada en 
una serie de preguntas. Yo usaba un 
cuestionario de 40 preguntas, pero el 

cuestionario va cambiando. En ese 
cuestionario básicamente recogemos 
la historia de los niños para armar un 
caso que después un abogado pueda 
decidir, tomar y representar para 
conseguirle al niño algún tipo de 
alivio migratorio.

AMY GOODMAN: ¿Qué edades 
tienen estos niños?

VALERIA LUISELLI: Los niños son 
de todas edades. Yo he entrevistado 
a niñas de cinco, seis, siete años, 
en la corte. Yo nunca he visto a 
ningún bebé en la corte, pero sé 
que algunas personas con las que 
he trabajado me han contado que 
han tenido que representar a niños 
de dos años, niños que todavía no 
están en edad de hablar siquiera. La 
gran mayoría son niños adolescentes, 
varones adolescentes. No sé si es 
porque son los que más sobreviven 
al viaje. Yo creo que es una mezcla 
de dos factores: que son, digamos, 
los más fuertes para sobrevivir a las 
atrocidades del viaje, pero también 
son los niños en la franja de edad 
más vulnerable a ser reclutados por 
las gangas o las pandillas, por lo que 
son los que más tienen que huir.

AMY GOODMAN: ¿Y qué pasa 
con las niñas y los adolescentes? 
¿Qué pasa con ellas? Usted incluye 
algunas estadísticas horribles en su 
libro.

VALERIA LUISELLI: Pues sí, la 
gran mayoría de las mujeres, niñas 
o adolescentes, que hacen el viaje a 
Estados Unidos son violadas en algún 
momento del viaje. La estadística es 
efectivamente un horror: 8 de cada 
10 mujeres y niñas son violadas 
a lo largo de su viaje a través de 
México, a través de las fronteras 
centroamericanas que tengan que 
cruzar: si vienen de Honduras o de 
El Salvador; si vienen de Guatemala, 
solo digamos la frontera de México, 
y luego a través de México y Estados 
Unidos. Y cuando no son violadas, 
muchas veces sufren otro tipo de 
abusos y horrores. La gran mayoría 
de los niños que llega a Estados 
Unidos llega en un estado de trauma.

AMY GOODMAN: ¿Y qué pasa 
con ellos después? ¿Qué ocurre 
en los tribunales? ¿Quién toma las 
decisiones?

VALERIA LUISELLI: Bueno, 
después de lo que yo relataba hace 
rato, –después de la estancia en la 
hielera, el paso al albergue, la llegada 
por fin a casa de algún familiar–, 
cuando empieza por fin el proceso 
legal contra ellos, básicamente 
tienen veintiún días para encontrar 
un abogado que los defienda de 
una orden de deportación. En esos 

veintiún días tienen que encontrar 
una escuela que los acepte. Para 
que sean candidatos a cualquier 
tipo de ayuda migratoria tienen que 
demostrar que están en una escuela, 
por ejemplo. Entonces, ahí hay otro 
nivel de dificultad porque muchas 
escuelas en zonas del país a las que 
han llegado un número mayor de 
estos niños, esas escuelas de esas 
zonas han tratado muchas veces 
de cerrar sus puertas a los niños. 
De hecho, hubo varios escándalos 
graves este año en escuelas de 
Long Island –donde yo trabajo, 
por cierto–, porque las escuelas no 
estaban admitiendo niños y estaban 
ilegalmente diciendo a los padres de 
esos niños que necesitaban papeles, 
lo cual no es cierto. Ningún niño 
necesita en ese estado demostrar 
papeles ni nacionalidad ni mucho 
menos, para tener el derecho básico 
a una educación. Entonces, los niños 
tienen que demostrar que están en la 
escuela, y tienen que básicamente 
armar un caso, en donde su historia 
y los horrores de los cuales huyen 
justifique la necesidad y la urgencia 
del asilo o de alguna otra forma de 
alivio migratorio. Es una paradoja 
extraña que el que entrevista a los 
niños de alguna manera necesita 
escuchar lo peor posible para saber 
que ese niño tiene el derecho a armar 
un caso.

AMY GOODMAN: ¿Con qué 
frecuencia son rechazados? ¿Con 
qué frecuencia son aceptados?

VALERIA LUISELLI: Mira, los 
números que se van recogiendo, o 
que se han recogido en estos años, 
indican que los niños que consiguen 
abogado tienen casi un 100% de 
probabilidad de poder quedarse. Es 
decir, lo más importante es poder 
conseguir un abogado. Por eso, 
el trabajo de las organizaciones 
civiles es tan importante, y el apoyo 
ciudadano a esas organizaciones es 
tan importante, porque mientras más 
apoyemos a las organizaciones, ya 
sea a través de donaciones, a través 
de voluntariados, más aumentamos 
la probabilidad de que haya abogados 
que decidan adoptar casos de niños 
y que esos niños entonces consigan 
quedarse. Pero si un niño no consigue 
un abogado, su probabilidad de 
poder quedarse aquí es muy, muy 
baja. No hay números claros sobre 
cuántos de los niños que han llegado 
se han podido quedar y cuántos no. 
Yo he leído reportes que dicen cosas 
muy distintas, pero lo que está claro 
es lo que estoy diciendo sobre los 
abogados. Los únicos niños que son 
deportados inmediatamente, en las 
primeras 24 o 48 horas, son los niños 
mexicanos. Los niños mexicanos no 
tienen derecho ni siquiera a defender 
su caso en una corte.
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AMY GOODMAN: Usted comenta que 
a algunos niños se les niega el ingreso en 
la escuela, que se les dice que necesitan 
papeles para ello. ¿Ha intervenido usted 
alguna vez? ¿Quién interviene? Y, ¿con 
qué frecuencia se consigue que esos 
niños puedan ir a la escuela?

VALERIA LUISELLI: En el condado 
de Nassau, [estado de Nueva York] 
hubo un escándalo público hace 
unos años, porque las escuelas del 
condado de Nassau estaban haciendo 
eso. Pero personas –yo me imagino, 
del Departamento de Educación–, 
intervinieron en esas escuelas, hubo 
presencia de los medios denunciando 
la situación y ahora, supuestamente, 
las escuelas están abriendo sus 
puertas a todos los niños. Pero es 
relativamente incierto. Es decir, por 
ejemplo Manu, que fue el primer niño 
que yo entrevisté en la corte, y un niño 
con el que todavía tengo una relación 
cotidiana porque sigo traduciendo 
para él en su caso con sus abogados, y 
además es uno de los miembros jóvenes 
de la organización que tenemos en 
la Universidad Hofstra´The Teenage 
Immigrant Integration Association´, 
él por ejemplo, tuvo que salir de 
Hempstead High School, porque lo 
estaban acosando miembros de un 
gang. Y entonces, trató de meterse 
a una escuela en Long Beach, en 
donde no lo aceptaron, le dijeron 
que necesitaba tomar clases de inglés 
primero, y entonces se metió a clases 
de inglés. Luego, yo llamaba a la 
escuela Long Beach periódicamente, 
para decirles: “Os tienen que aceptar. 
Es decir, no pueden simplemente no 
aceptar, no es legal no aceptar a un 
niño”, y nunca nadie me hizo caso 
en el instituto de secundaria de Long 
Beach. Luego, lo intentamos su tía y 
yo en varias escuelas. Ella no habla 
inglés, entonces, digamos que ella 
conseguía datos de una escuela que 
los interesaba y yo hacía la llamada 
y llamamos a varias escuelas en 
Long Island, escuelas especializadas 
técnicas, escuelas de secundaria 
también, y nunca nos dieron cita, 
nunca nos dieron nada. Las escuelas 
mismas no están siendo nada 
receptivas. Manu, hasta la fecha, no 
va a la escuela. Creo que va a tratar 
de meterse a unas clases nocturnas. 
Mientras tanto, está viniendo a Hofstra 
a tomar clases de inglés.

AMY GOODMAN: Hablemos sobre 
el lenguaje. Usted afirma que, por 
primera vez en mucho tiempo, las 
élites culturales y liberales, así como 
la población en general en Estados 
Unidos, parecen estar bastante más 
preocupadas por este asunto. Ese 
es el tipo de alivio al que se refiere 
cuando habla de los activistas que 
defienden a los inmigrantes, lo 
cual a algunos les puede sonar algo 
extraño. ¿Podría explicar esto?

VALERIA LUISELLI: Claro, nadie 
está aliviado de que Trump esté ahora 
sentado en la silla presidencial; a nadie 
nos trae alivio, a nadie nos trae paz, 
sino lo contrario. Bueno, supongo que 
hay gente a quien sí le trae paz. A lo que 
me refiero con eso es que para quienes 
desde hace años nos preocupa el tema 
de la inmigración, el hecho de que 
Trump haya hablado y siga hablando 
con tanta demencia y violencia en 
contra de las poblaciones migrantes, 
ha puesto sobre la mesa y en primer 
plano el tema de las migraciones, el 
tema de los refugiados, sean niños, 
sean refugiados de Centroamérica, 
sean de otras partes del mundo. Eso 
es un avance, en el sentido de que, 
quienes trabajamos en inmigración 
directamente, tenemos muchísimo 
más apoyo de la sociedad civil. Pienso, 
por ejemplo, en la reacción de la 
sociedad civil ante las protestas de los 
aeropuertos después de la prohibición 
a los musulmanes y cómo la sociedad 
civil no solo se presentó y estuvo 
físicamente en los aeropuertos, pero 
además hubo millones de donaciones 
al ACLU, y cómo el ACLU recogió 
25 millones de dólares en un fin de 
semana, gracias a los cuales pudo 
contratar a 200 abogados más durante 
la siguiente semana. Digamos, ese 
tipo de procesos donde la sociedad 
civil se involucra profundamente, o 
más profundamente, con lo que las 
instituciones o las organizaciones 
hacen básicamente solos siempre es 
importantísimo. Y yo creo que ese 
es un cambio fundamental que se ha 
visto en los últimos meses.

AMY GOODMAN: ¿Podría comentar 
la relevancia de que su libro esté 
siendo publicado justo a comienzos de 
la era Trump? La revista ´The Texas 
Observer´ lo ha calificado como la 
primera lectura imprescindible en 
la era Trump. ¿Qué impacto espera 
que cause su libro, especialmente 
cuando usted hace referencia a la 
estructuración del lenguaje y a desafiar 
el lenguaje utilizado para describir a 
los inmigrantes?

VALERIA LUISELLI: Cuando yo 
escribí ese libro, Trump todavía era un 
señor raro que había sido un celebrity 
de la televisión, todavía ni siquiera 
figuraba en nuestra conciencia como 
un posible presidente de este país, o 
al menos en la mayoría de nosotros. 
Entonces, cuando yo escribí este libro, 
lo escribí en contra de las políticas 
casi siempre ignoradas por los medios 
de comunicación masivos de la 
administración de Obama, políticas 
que afectaron profundamente y de 
forma muy negativa a comunidades 
migrantes. La reacción de la 
administración de Obama, la reacción 
de Washington ante la crisis migratoria 
de cientos de miles o decenas de 
miles, y luego, eventualmente, más de 

100.000 niños centroamericanos que 
llegaban solos a la frontera, fue una 
reacción francamente avergonzante, 
poco humana. Básicamente crearon 
un grupo de casos, un docket, que 
se llama: los niños que antes tenían 
un año para conseguir un abogado 
y defenderse de la deportación 
ahora tenían solo veintiún días para 
conseguir un abogado. Además de 
que todos han hecho la vista gorda 
con el tema profundamente injusto de 
que la ley actual protege a todos los 
niños del mundo y los hace candidatos 
al asilo, y excluye a los niños 
mexicanos, porque Bush en 2007 
hizo una enmienda a esa ley, tal que 
excluyan niños de países con fronteras 
colindantes a Estados Unidos. Osea, 
niños canadienses o niños mexicanos, 
pero realmente solo niños mexicanos, 
porque nunca hemos sabido de un 
niño canadiense que trate de emigrar 
a Estados Unidos. Entonces bueno, 
todo el mundo ignora eso; eso se sigue 
ignorando hoy en día por ejemplo, el 
por qué esa ley excluye a los niños 
mexicanos. Y, desafortunadamente, 
todo lo que yo escribí, pensando 
que era un problema, de algún modo 
digamos circunscrito a un momento 
y a unas decisiones mal tomadas 
de una administración, se volvió 
ahora mucho más relevante, todo lo 
que yo denunciaba se volvió ahora 
peor, digamos, peor y más ominoso. 
Entonces, sí, de alguna manera 
paradójica, rara y siniestra este libro es 
mucho más pertinente ahora de lo que 
era cuando yo lo escribí. Pertinente 
porque los tiempos cambiaron para 
peor. Pero también pertinente porque 
es un libro que de algún modo muestra 
mi profunda creencia y entusiasmo 
por las organizaciones civiles y su 
poder para cambiar poco a poco las 
cosas. Entonces, es un libro que no 
ofrece soluciones pero que sí habla del 
trabajo de las organizaciones civiles, y 
creo que hoy en día también es mucho 
más visible, importante, y hasta cierto 
grado ha sido más exitoso el papel de 
las organizaciones civiles en este país.

AMY GOODMAN: Quiero que 
hablemos sobre lo que está pasando 
en México, recientemente hemos 
informado del asesinato del periodista 
Maximino Rodríguez. Lo que lo 
convierte en el cuarto periodista 
asesinado en tan solo seis semanas. 
Rodríguez, que informaba sobre 
corrupción policial para el Colectivo 
Pericú, fue asesinado el 14 de abril 
en la ciudad de La Paz, en México, 
uno de los países con la mayor 
tasa de asesinatos de periodistas. 
¿Conoce este caso? ¿Cuáles son las 
implicaciones de que México sea un 
país tan peligroso para los periodistas?

VALERIA LUISELLI: Sí, por 
supuesto que supimos de este caso 
como cada semana prácticamente 
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sabemos de un caso más de un periodista 
asesinado. Hace un par de semanas fue en 
Chihuahua, esta semana en La Paz; Veracruz 
es uno de los estados digamos más infestados 
por el cáncer de los carteles y de un gobierno 
local profundamente corrupto. Por suerte, fue 
aprehendido por fin Duarte, el ex gobernador 
del Estado, un criminal absoluto. Pero lo 
que sucede en México es que en algún 
momento nos quedamos sin ley, o hay leyes 
pero las leyes no se aplican, y hay un grado 
de impunidad a todos los niveles, sobre todo 
los niveles más altos, que hace que el país 
simplemente no pueda salir de donde está, 
estamos como atorados en un ciclo infernal 
desde hace años, básicamente desde que entró 
Calderón y declaró la guerra del narco. No 
hemos podido salir de ahí. Y no se ve claro 
cuándo podremos salir de ahí, no se ve claro 
cómo rearmar un país en donde se perdió el 
ejercicio básico de la ley.

AMY GOODMAN: ¿Y cómo cree que las 
políticas de Estados Unidos afectan a México?

VALERIA LUISELLI: Siempre. No solo 
somos los vecinos de Estados Unidos, sino 
que tradicionalmente, el involucramiento de 
EE.UU. con los países en el mundo, pero, 
para hablar solo de América Latina, ha sido 
muchas veces un involucramiento muy 
nocivo. En cada golpe de Estado, en cada 
gobierno militar asesino, en cada, digamos, 
desastre y principio de derrumbe de procesos 
democráticos, ha estado detrás la CIA. Esto 
no me lo estoy sacando de la manga: si 
revisas, por ejemplo, la guerra civil en El 
Salvador, estaba la administración de Reagan 
detrás, básicamente, de financiar al gobierno 
militar que después masacró a su gente y 
que fue responsable de que tuviera que irse 
casi un quinto del país afuera de El Salvador 
huyendo de un gobierno militar que los estaba 
asesinando.

Las dictaduras en el Cono Sur, los golpes 
de Estado, la situación en Colombia... Yo 
cada vez que leo un periódico donde –
últimamente, por ejemplo–, dicen que la CIA 
se quiere comprometer más a fondo con la 
guerra contra las drogas en México; espero 
realmente que no, que se mantengan lejos y 
fuera porque es el principio del final, si la CIA 
empieza a financiar. No es que no los estén 
financiando ya.

Entonces, bueno, el involucramiento de 
Estados Unidos es profundo, y parte de lo que 
argumento en “Tell me how it ends” (Los niños 
perdidos) es que tiene que haber una admisión 
de responsabilidad histórica compartida 
entre Estados Unidos, México, y los países 
del Triángulo del Norte. No tiene toda la 
culpa Estados Unidos, por supuesto: ahí está 
México con su incapacidad de gobernarse a 
sí mismo siquiera, y digamos, el desastre que 
permitió el gobierno mexicano con el poder 
que ahora tienen los carteles de droga, y por 
supuesto, los gobiernos del Triángulo del 
Norte, que son igualmente corresponsables 
de todo lo que está sucediendo. La cuestión 
es que haya una admisión de responsabilidad 
histórica y actual con lo que está sucediendo.

AMY GOODMAN: ¿Ha fortalecido Trump 
a Peña Nieto ante los ojos de los mexicanos, 
o lo ha debilitado? Peña Nieto ha dicho que 
no va a financiar el muro, pero recibió a 
Trump cuando este era candidato, lo que 
según muchos hizo que Trump fuera visto 
como alguien que tenía el potencial de ser 
presidente, porque tuvo esta oportunidad de 
reunirse con un jefe de Estado extranjero. Esa 
noche Trump fue a Phoenix (Arizona), y dio 
uno de los discursos más racistas en contra de 
los inmigrantes de su campaña.

VALERIA LUISELLI: Sí, Peña Nieto es 
insalvable, en el sentido de que yo creo que 
ningún presidente mexicano ha tenido tan 
poco apoyo ciudadano, y no lo merece. Yo 
creo, francamente, que Peña Nieto debería 
estar en la cárcel, no por lo que ha hecho y 
no ha hecho durante su presidencia, sino 
por las atrocidades de Atenco cuando él era 
gobernador en el Estado de México. Pero 
bueno, más allá de eso, sí puede que hasta 
cierto punto Peña Nieto haya recibido apoyo 
en algunas de sus posteriores reacciones a las 
declaraciones de Trump sobre el muro, porque 
en efecto, salió a defender la dignidad bastante 
rota de México y a decir que los mexicanos 
no pagarían por el muro. Pero como bien 
dices, ya había recibido antes a Trump por 
órdenes o por plan de [Luis] Videgaray, que 
era su ministro de economía en ese momento. 
Eso fue una gran derrota para los mexicanos, 
es decir, que nuestro presidente hiciera 
más presidenciable a un candidato que nos 
había humillado constantemente durante 
toda su campaña y que luego, esa noche, 
efectivamente, fue a Arizona y dio uno de los 
discursos más violentos y humillantes para 
los mexicanos. Por suerte, le queda muy poco 
tiempo a Peña Nieto. No es que tengamos 
muchas buenas opciones visibles enfrente.

AMY GOODMAN: Finalmente, su libro 
anterior era de ficción, ahora ha pasado a 
escribir no ficción. ¿Por qué?

VALERIA LUISELLI: Bueno, yo empecé como 
escritora de no ficción. Mi primer libro, que se 
llama Papeles falsos en español y “Sidewalks” 
en inglés, es un libro de ensayos sobre la 
extranjería, los exilios, los desplazamientos, 
la traducción precisamente... Solo que es un 
libro mucho más lírico, un ensayo mucho más 
lírico, una aproximación a escritores exiliados, 
a procesos lingüísticos en poemas de escritores 
bilingües o trilingües; es una cámara distinta a 
un problema de algún modo compartido. Luego, 
este libro también tiene algún precedente en 
mi carrera como escritora, como académica, 
como estudiante. Mi tesis de licenciatura –yo 
estudié en la UNAM en México, antes de venir 
a estudiar un doctorado aquí en Columbia–, y en 
la UNAM en México me licencié con una tesis 
de licenciatura sobre migración precisamente, 
era una crítica bastante mal escrita a John Rawls, 
desde el punto de vista de la inmigración ilegal. 
Entonces, bueno, desde entonces –tenía veinte o 
veintiún años cuando escribí esa tesis–, el tema 
de la inmigración me apasionaba y me ocupaba. 
Y este libro, de algún modo, es un desarrollo 
natural de muchos procesos distintos que he ido 
trabajando y desarrollando a lo largo de mi vida.
 

* http://www.democracynow.org/es/2017/4/18/escritora_mejicana_valeria_luiselli_los_ninos

8 INVESTIGACIÓN Y ANÁLISIS DE NUESTRO TIEMPO 

1ra
 d

e 
Ab

ril 
20

17
 / 

nu
es

tro
tie

m
po

to
lu

ca
.w

or
dp

re
ss

.c
om



* Mexicanos, mexiquenses es hora de sacar de las mentes que cuando el señor de Los Pinos llegó al poder, la 
deuda era de 5.9 billones de pesos y lo aumentaron a 10 billones en enero de este año.

Luis Zamora Calzada

¡Carajo!, ¿por qué no lo dijo antes? No 
es tan difícil entender la otra realidad del 
país, los millones de necios e ignorantes 
mexicanos tienen la culpa por leer infor-
mación que les afecta la mente, sobre 
todo si no están acostumbrados a los 
datos imperantes en Los Pinos, donde 
despacha el Ejecutivo federal en turno.

Martes 28 de marzo de 2017, día de 
gloria nacional. Los 63 millones de mexi-
canos pobres, más los 30 millones en la 
informalidad, incluidos los 8 millones 600 
mil pobres del Estado de México, con 
una población que apenas sobrepasa 
los 16 millones y desde una aritmética 
maldita refleja al menos un 50 por ciento 
de gente jodida ─dato ignorado en Los 
Pinos o, mejor dicho, bien trabajado en 
ese lugar─, dejaron esa condición. El 
dictado presidencial fue que todo está 
en la mente.

La verdad del PRI se escuchó en voz 
de su máximo líder, retumbó en los oí-
dos de toda esta gente, palabras dulces, 
consoladoras, dignas de atesorar en lo 
más profundo de su ser, inscribir en su 
historia y dejar de pensar mal de este 
gobierno, porque “quienes les digan que 
vivimos en un país que está en crisis, cri-
sis es seguramente lo que pueden tener 
en sus mentes, porque no es lo que está 
pasando. Y las cifras hablan por sí mis-
mas”, aseguró Enrique Peña Nieto ante 
soldados y marinos en el Campo Militar 
No. 1 ese martes inolvidable para todo 
el país.

Mexicanos, mexiquenses es hora de sa-
car de las mentes que cuando el señor 

de Los Pinos llegó al poder, la deuda era 
de 5.9 billones de pesos y lo aumentaron 
a 10 billones en enero de este año. Sa-
quen de sus cabezas el 5.29 por ciento 
de inflación acumulada en marzo, no lo 
comparen con el 2.71 por ciento del año 
pasado en el mismo mes, porque puede 
aumentar a 5.39 por ciento en los próxi-
mos meses, no piensen en el IEPES que 
se paga por litro en la gasolina, mucho 
menos que se compra entre 7 y 8 pesos 
en Estados Unidos para venderla aquí al 
doble del precio, no le hagan caso al IVA, 
tampoco al ISR, tengan “serenidad y pa-
ciencia”, querido ciudadano ─no importa 
que estés jodido─, le decía el hombre 
increíble Kalimán a su pequeño Solín, 
personajes de historieta con aportacio-
nes claras en las condiciones actuales 
para dominar su mente, todo está en la 
mente y “el que domina la mente lo domi-
na todo” y si lo logras tendrás ante ti un 
México diferente, aun cuando no tengas 
para comer.

En la mente está la crisis en la impar-
tición de justicia, la económica, política, 
cultural, educativa, los corruptos, la im-
punidad, la coalición de funcionarios, el 
saqueo al país, la desaparición de los 43 
estudiantes de Ayotzinapa, Nochixtlán, 
Tlatlaya, Atenco, el fiscal priista de Na-
yarit acusado de narco, el nepotismo tan 
dado en el gobierno, los políticos priistas 
mexiquenses que se resisten a perder 
sus negocios amparados en la adminis-
tración estatal, los malos políticos con 
sus casas blancas, casas en Malinalco 
e Ixtapan de la Sal, mansiones, coleccio-
nes de carros, lagunas artificiales, zoo-
lógicos particulares, sus animales, bo-

rregos, el ejercicio déspota y prepotente 
de los titulares de las dependencias gu-
bernativas, el abuso del poder, la com-
pra del voto, el uso del dinero del pueblo 
para engañar al pueblo… todo está en 
la mente.

No es el México que vemos o leemos, 
es el que nos imponen los que se han 
hecho del poder, si ellos dicen que la 
prensa “exagera la nota” sobre el reparto 
de programas sociales en el Estado de 
México para apoyar al “primazo” del pre-
sidente y hacerlo gobernador para per-
petuar a la familia, así es, la prensa es 
exagerada. Además, como lo dijo el can-
didato del PRI, nada les prohíbe hacerlo 
antes de la veda electoral que inició ayer 
lunes 3 de abril.

Si aseguran que la privatización del pe-
tróleo es para el bien del país o que la 
reforma al artículo tercero Constitucional 
para aplicar el examen para la perma-
nencia y correr a los maestros de sus 
trabajos, es por el bien de la educación, 
es porque así es, la crisis que esto pue-
de generar sólo está en la mente, única-
mente hay que superarlo.

Por estas razones y otras creencias de la 
mente, queda clara la poca importancia 
de leer más de tres libros que influyan en 
la vida, es mejor la historieta, la radiono-
vela o telenovela para ver un México de 
fantasía, mejor que la de la terca reali-
dad, un México en tu mente que te hará 
feliz y con fervor patrio pintarás en tu 
corazón los colores de la bandera para 
tacharlo en elecciones venideras, ojalá 
así no sea.

Serenidad y paciencia, 
querido ciudadano jodido



Tlalnepantla, Estado de México, 3 de abril 
de 2017. En el arranque de su campaña 
para gobernador del Estado de México, 
el candidato de la coalición PRI, PVEM, 

Nueva Alianza y Encuentro Social, Alfredo del 
Mazo, presentó el Decálogo de ejes en el que se 
establecen sus propuestas para dar más seguridad y 
otorgar mayores beneficios sociales a los mexiquen-
ses, donde destaca la implementación del salario 
rosa, para reconocer el trabajo que realizan diaria-
mente las amas de casa.

Al ritmo de los tambores y en un ambiente de alga-
rabía, en punto de las 00:01 hrs de este 3 de abril, 
Alfredo del Mazo inició su campaña, donde destacó 
que va “Fuerte y con Todo” para beneficio de los 
mexiquenses, de sus familias y de las mujeres de la 
entidad.
Los ejes que dio a conocer son:

1. Haré del Estado de México el estado más se-
guro del país.
2. El estado Rosa: un estado para las mujeres.
3. Transporte y movilidad: voy a reducir los tiem-
pos de traslado.
4. Empleo cerca de tu casa.
5. Salud. Un servicio médico de calidad.
6. Educación. Que nadie se quede sin estudiar por 
falta de recursos.
7. Apoyos sociales. Defender y ampliar los progra-
mas sociales.
8. Medio ambiente. Ordenar el manejo de los 
recursos naturales.
9. Campo. Modernización para un campo más 
productivo.
10. Buen gobierno. Transparencia, combate a la 
corrupción y la impunidad.

En la explanada municipal de Tlalnepantla, acompa-
ñado por cerca de 4 mil personas, Alfredo del Mazo 
dijo que en el tema de Seguridad propone, entre 
otros, la instalación de cámaras de videovigilancia y 
botones de pánico en unidades de transporte públi-
co; duplicar el número de cámaras de videovigilan-
cia instaladas en el estado, que se sumarán a las 10 
mil que ya existen.

También construir dos C5 más, uno en Naucalpan y 
otro en la Zona Oriente de la entidad; salarios justos 
para dignificar la labor de los policías, así como te-
ner una Policía de proximidad, confiable y cercana 
a la gente.

Señaló que reconocerá a las mujeres mexiquenses 
amas de casa, por el trabajo diario que realizan en 
sus hogares, con la puesta en marcha del salario 
rosa. Así, explicó, el Estado Rosa es la propuesta 
para proteger los derechos de las mujeres para vivir 
una vida libre de violencia en la casa, en el trans-
porte y en las calles; apoyarlas para que alcancen 
sus sueños, mediante la Universidad Rosa para las 
mamás que quieran estudiar.

En materia de transporte público, y en respuesta a 
lo que pide la gente, se pondrá orden, para que se 
ofrezca un servicio más rápido, seguro y barato, a 
través de 3 nuevas líneas del Mexibús y 2 de Mexi-
cable, en la Zona Oriente, Valle de México y Valle 
de Toluca.

Empleo cerca de tu casa impulsará la infraestructu-
ra adecuada e incentivos para que las empresas se 
instalen cerca de las familias mexiquenses; la vin-
culación de las universidades con el sector empre-
sarial, además de apoyar a los emprendedores con 
más capacitación y asesoría para iniciar un negocio 
o consolidar el que ya tienen, y más financiamiento.

Para mejorar el sistema de salud se propone mejorar 
la atención con un servicio de calidad, médicos y me-
dicinas suficientes, centros de salud bien equipados y, 
sobre todo, un trato más humano; destaca además la 
creación de más clínicas especializadas para las muje-
res y unidades móviles para zona rurales.

En el tema de educación se trabajará para que todos 
los niños y jóvenes estén en las aulas y que nadie 
quede fuera por falta de recursos, por falta de es-
pacios o falta de tiempo, por lo que se duplicará el 
número de becas, se crearán becas para transporte 
público de los estudiantes y se triplicará el número 
de becas al extranjero, además de la construcción de 
10 nuevas universidades.

Se defenderán los programas sociales existentes y 
se ampliarán, mediante la cobertura total en la Pen-
sión para Adultos Mayores, asimismo, se duplicará 
el número de canastas alimenticias y de comedores 
comunitarios en la entidad; habrá una tienda Dicon-
sa en cada comunidad de alta marginación, ampliar 
el programa Piso Firme y fortalecer el de Vivienda 
Mejorada.

La propuesta en medio ambiente considera el buen 
manejo de los residuos sólidos, a través del sanea-
miento de 75 tiraderos clandestinos y la generación 
de energía a partir de ese tipo de desechos; la instala-
ción de viveros forestales tecnificados en el área de 
la mariposa monarca; la protección de los bosques 
como fábricas de agua, y el fomento del uso de ener-
gías alternativas y limpias, entre otras.

Mientras que en el tema del campo se impulsarán los 
subsidios para hacerlo más productivo, el impulso a 
la exportación de los productos líderes del estado, así 
como la modernización y tecnificación de procesos, 
además de la capacitación de productores en materia 
de riego tecnificado, mecanización y sustitución de 
cultivos; asimismo, se trabajará en la eliminación de 
intermediarios y acceso a nuevos mercados.

Por último, el Buen Gobierno que ofrece Alfredo 
del Mazo será de transparencia presupuestaria, para 
saber en qué se gasta cada peso; consolidación del 
Sistema Estatal Anticorrupción, mediante un siste-
ma electrónico para prevenir, identificar e investigar 
casos de conflicto de intereses, lavado de dinero, fa-
voritismo y corrupción; así como la inhabilitación 
de por vida y penas de cárcel más severas a servido-
res públicos corruptos.

Asimismo, se propone un gobierno con un gasto 
orientado a resultados, con metas y objetivos claros; 
eficiente, austero y con un mecanismo de participa-
ción ciudadana para definir las prioridades del gasto, 
de acuerdo con lo que pide la gente.

* El Estado Rosa es la propuesta para proteger los derechos de las mujeres para vivir 
una vida libre de violencia en la casa, en el transporte y en las calles; apoyarlas para que 
alcancen sus sueños, mediante la Universidad Rosa para las mamás que quieran estudiar.

Presenta Alfredo del Mazo decálogo para dar más 
seguridad y destaca “salario rosa” para amas de casa



San Felipe del Progreso, 6 de abril de 2017.- En 
el corazón de la tierra mazahua en la entidad, 
Alfredo del Mazo, candidato al gobierno de la 

entidad por la coalición PRI, PVEM, Nueva Alian-
za y Encuentro Social, presentó sus propuestas para 
lograr que los centros de salud que existen en el 
territorio mexiquense tengan más médicos, enfer-
meras, medicinas suficientes y estén abiertos para la 
atención de la población los siete días de la semana.

En reuniones por separado, realizadas en la comu-
nidad de San Pedro El Alto, en el municipio de San 
Felipe del Progreso, y más tarde en San Pedro de los 
Baños y en Concepción de los Baños, en Ixtlahuaca, 
reiteró su compromiso por impulsar acciones para 
que las familias mexiquenses tengan más acceso a 
servicios de salud de calidad.

El candidato de la coalición al gobierno mexiquense 
se comprometió además a impulsar unidades móvi-
les de atención para las comunidades y clínicas es-
pecializadas para atender a las mujeres.

Del Mazo reconoció que en la actual administración 
estatal se han logrado grandes avances en materia 

de infraestructura, como la construcción de 122 cen-
tros médicos, pero también reconoció que es muy 
importante dotarlos de médicos, equipo y medicina 
necesarios para la demanda de la comunidad.

Luego de un recorrido, donde saludó a los integran-
tes de estas comunidades de la “gente del venado”, 
Del Mazo recordó que una vez en el gobierno, no 
sólo mantendrá los programas sociales que hoy be-
nefician a miles de familias de toda la entidad, sino 
que además impulsará su crecimiento para que cada 
vez lleguen a más familias.

En este sitio se comprometió además a impulsar 
el apoyo necesario para conservar la riqueza de la 
lengua y la cultura de los pueblos originarios de la 
entidad, así como la integración de programas para 
comercializar, promover y venderlas artesanías que 
producen.

Las frases de “Najo bi ñee ka in gumu joo bienje” 
(bienvenido a casa, en mazahua) se oían y se leían 
en las cartulinas, entre los sombreros típicos de la 
zona y las enaguas tableadas de colores vivos, las 
mejillas tostadas por el sol y los muchos mandiles 
que portaban las mujeres, como muestra de llevar 

las riendas de su hogar. “Van a tener más servicios 
de salud para que estén tranquilas cuando sus hijos 
se enfermen”, les comentaba Del Mazo en su diálo-
go con estas afectivas comunidades.

En San Felipe El Alto la comunidad mazahua abrazó 
a Alfredo Del Mazo, le regaló un chaleco de lana y 
le puso un collar de flores, como signo de hospitali-
dad. El candidato escuchó peticiones sobre servicios 
públicos y de salud.

Al entrar a una tienda de abarrotes, doña Rosa Gon-
zález le dijo, entre estambres e hilos de colores: 
“gracias a los priistas hemos tenido escuelas y hos-
pitales, nosotros no miramos a ninguno más que a 
usted, porque los otras son unas desconocidas”. Les 
tomaron una foto y pronto la señora volteó a decirle 
a las personas que la acompañaban: “ahora me van 
a respetar eh, porque ya me abrazó el candidato”. 
Risas de todos.

Y al grito de “mora toji” (vamos a ganar) en Ixt-
lahuaca le entregaron el bastón de mando, mientras 
las mujeres le colocan un collar con pan típico de la 
región y le expresaban en mazahua “mizhokimi ra 
boski” (dios te bendiga).

* El candidato de la coalición anunció un programa de capacitación y depuración de cuerpos 
policiacos para lograr una policía de proximidad, como la policía de barrio; también dijo 
que para combatir la impunidad, impulsará los ministerios públicos móviles que permitan 
que más mexiquense tengan acceso a la posibilidad de levantar una denuncia de manera 

rápida, segura y confiable.

* Se reúne aspirante a la gubernatura con comunidades mazahuas, a quienes reitera su 
compromiso de defender su cultura e impulsar su desarrollo.

Presenta Alfredo del Mazo propuesta de seguridad; 
duplicará cámaras de videovigilancia

Atención médica siete días de la semana y medicinas 
suficientes en los centros de salud, ofrece Del Mazo

Naucalpan, Estado de México, 4 de abril 
de 2017.- Para Alfredo del Mazo, can-
didato del PRI, PVEM, Nueva Alianza 
y Encuentro Social al gobierno de la en-

tidad, es una prioridad regresar a las familias mexi-
quenses su seguridad y tranquilidad, por lo que se 
comprometió en este municipio a duplicar el núme-
ro de cámaras de vídeovigilancia, depurar los cuer-
pos policíacos y a instalar un millón de luminarias 
para ser el estado más iluminado de México.

La calle Sierra Madre del Norte de la colonia Be-
nito Juárez fue sorprendida al filo de las 10:00 hrs. 
con los tambores, las tarolas y los bombos. “Somos 
la banda de Alfredo siempre seguros de que vamos 
a ganar”, se le escuchaba a ese coro de entusiastas 
naucalpenses que caminaron al lado de Alfredo Del 
Mazo al iniciar su segundo día de campaña, en don-
de escuchó de viva voz las necesidades y preocupa-
ciones de los habitantes.

En la caminata, tanto Adrián Pedroza como Ricardo 

Moreno, el primero de una tienda de abarrotes y el 
segundo de la carnicería La Ranchera, le expresaron 
a Alfredo Del Mazo que la seguridad es una de sus 
principales demandas y también le manifestaron que 
es la primera vez que un candidato tiene esa cercanía 
con la gente.

Del Mazo, por su parte, les dijo que su propuesta 
en la materia es devolver la tranquilidad a las fa-
milias mexiquenses como poco más tarde lo anun-
ciaría al dar a conocer qué haría para combatir la 
inseguridad, como la construcción de un Centro de 
videovigilancia, conocido como de Control, Coman-
do, Comunicación, Cómputo y Calidad (C5) en este 
municipio y otro más en la región oriente del estado, 
además de la instalación de otras diez mil cámaras 
de video en todo el territorio estatal, lo que se suma-
rá a la colocación de un millón de luminarias para 
que el Estado de México sea la entidad más ilumi-
nada del país.

Asimismo, el candidato de la coalición anunció un 
programa de capacitación y depuración de cuerpos 
policiacos para lograr una policía de proximidad, 
como la policía de barrio; también dijo que para 
combatir la impunidad, impulsará los ministerios 
públicos móviles que permitan que más mexiquense 
tengan acceso a la posibilidad de levantar una de-
nuncia de manera rápida, segura y confiable.

En el Estado de México sólo 1 de cada 10 delitos 
son denunciados, porque la gente tiene temor a de-
nunciar o por no tener facilidades para hacerlo, por 
eso vamos a fortalecer los ministerios públicos y efi-
cientar su servicio para combatir la impunidad, dijo.

Del Mazo recordó que en materia de seguridad se 
trabajará de manera integral, y por ello se impul-
sarán acciones en materia de prevención del delito 
como la construcción de centros culturales, depor-
tivos y parques y jardines en todo el Estado de Mé-
xico para que las familias mexiquense puedan tener 
una convivencia sana y familiar.



Reconoce Consejo Universitario 
gestión de Jorge Olvera

* Los integrantes del máximo órgano de gobierno de 
la institución destacaron la gestión del rector para 

conseguir los apoyos para los estudiantes.
 

* Olvera García destacó la sensibilidad de las 
autoridades que encabezan el CONACyT, al 

reconsiderar el otorgamiento de las becas que 
permitirán a la UAEM continuar con los proyectos en 

favor de sus alumnos.
 

* Se aprobó, por unanimidad, la iniciativa de 
proyecto de decreto que adiciona diversas 

disposiciones del Reglamento de los Símbolos de 
la UAEM, a los cuales se incorporaron la Porra 

Universitaria y Potros UAEM FC.
 

* También se tomó la protesta correspondiente a 
Eva Lilia García Escobar como directora del Plantel 

“Almoloya de Alquisiras”, que brindará educación 
media superior de calidad en la región sur de la 

entidad.

El pleno del H. Consejo Universitario de la Universi-
dad Autónoma del Estado de México reconoció al 
rector Jorge Olvera García, por el acuerdo alcanza-

do con el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CO-
NACyT), en beneficio de los estudiantes de posgrado.

En su Sesión Ordinaria correspondiente al mes de mar-
zo, los integrantes del máximo órgano de gobierno de la 
institución destacaron la gestión del rector para conseguir 
los apoyos para los alumnos. Como resultado, se dijo, el 
CONACyT benefició a 219 estudiantes de posgrado, es 
decir, 34 más que el año anterior, cuando se otorgaron 
185 becas.

El aumento en el número de apoyos, puntualizó la se-
cretaria de Investigación y Estudios Avanzados, Rosario 
Pérez Bernal, equivale a 31.5 millones de pesos anuales 
más, en beneficio de los estudiantes de nuevo ingreso a 
33 programas de posgrado: 10 doctorados, 15 maestrías 
y 8 especialidades.

Al respecto, Jorge Olvera García reconoció la sensibili-
dad de las autoridades que encabezan el CONACyT, al 
reconsiderar el otorgamiento de las becas que permitirán 
a la UAEM continuar con los proyectos a favor de sus 
alumnos.

Por otra parte, el H. Consejo Universitario aprobó, por 
unanimidad, la iniciativa de proyecto de decreto que adi-
ciona diversas disposiciones del Reglamento de los Sím-
bolos de la UAEM, a los cuales se incorporaron la Porra 
Universitaria y Potros UAEM FC.

La Porra Universitaria, que contiene elementos importan-
tes, como el propio nombre de la universidad y su lema, 
ya cuenta con el registro correspondiente, informó el rec-
tor Olvera García, quien consideró que este canto se con-
solidó en todos los espacios universitarios y da cuenta de 
la identidad institucional.

Cabe destacar que en esta sesión el rector Jorge Olve-
ra García tomó la protesta correspondiente a Eva Lilia 
García Escobar como directora del Plantel “Almoloya de 
Alquisiras”, que brindará educación media superior de 
calidad en la región sur de la entidad.

García Escobar es egresada de la carrera de Químico 
Farmacéutico Biólogo y tiene una antigüedad de 12 años 
en la Universidad Autónoma del Estado de México; cuen-
ta con estudios de posgrado en Práctica Docente y con 
la Certificación en Competencias Docentes para la Edu-
cación Media Superior; se ha desempeñado como pro-
fesora en diversos planteles de la Escuela Preparatoria 
de la UAEM y en el posgrado de la Facultad de Ciencias 
de la Conducta.Por último, el Buen Gobierno que ofrece 
Alfredo del Mazo será de transparencia presupuestaria, 
para saber en qué se gasta cada peso; consolidación 
del Sistema Estatal Anticorrupción, mediante un sistema 
electrónico para prevenir, identificar e investigar casos 
de conflicto de intereses, lavado de dinero, favoritismo y 
corrupción; así como la inhabilitación de por vida y penas 
de cárcel más severas a servidores públicos corruptos.

Asimismo, se propone un gobierno con un gasto orienta-
do a resultados, con metas y objetivos claros; eficiente, 
austero y con un mecanismo de participación ciudadana 
para definir las prioridades del gasto, de acuerdo con lo 
que pide la gente.


